

SEMANA DEL 10 AL 14 DE FEBRERO DE 2025



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, sobre temas relacionados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

Publicación CEIGB del 10 de febrero: [Prospectiva de Asia e Indo-Pacífico: primer semestre de 2025](#)

Lectura recomendada: Emma Hogan, “[Will democracy prevail in Asia in 2025?](#)” (¿Prevalecerá la democracia en Asia en 2025?), *The Economist*, 20 de noviembre de 2024.

Sinopsis: La autora revisa brevemente la situación política de algunos países del sur de Asia y destaca el caso de India, donde el gobierno se ha debilitado después del revés electoral de 2024 sufrido por el Partido *Bharatiya Janata*, bajo el liderazgo del primer ministro Narendra Modi. Asimismo, el artículo aborda las tensiones entre India y Bangladesh, este último país atravesando un proceso de estabilización política. En cuanto a Sri Lanka, resalta la necesidad de implementar reformas de mercado para lograr la recuperación económica bajo el liderazgo del nuevo presidente, Anura Kumara Dissanayake. La autora también analiza los retos de la democracia en algunos Estados de la región. Por un lado, el presidente indonesio, Prabowo Subianto, enfrenta acusaciones de violaciones de derechos humanos y asumió la presidencia en un momento en que las instituciones del país se han debilitado. Mientras tanto, en Tailandia el partido Avanzar y su líder, Pita Limjaroenrat, tienen prohibido participar en la política por una década. Finalmente, Hogan considera poco probable que la junta militar de Myanmar deje el poder, a pesar de los avances territoriales de los grupos rebeldes armados.

Publicación CEIGB del 11 de febrero: [Prospectiva de América del Norte: primer semestre de 2025](#)

Lectura recomendada: Vanessa Williamson, “[How is civil society responding to the US constitutional crisis?](#)” (¿Cómo está respondiendo la sociedad civil a la crisis constitucional de Estados Unidos?), *Brookings*, 10 de febrero de 2025.

Sinopsis: El artículo analiza la respuesta de diversos sectores de la sociedad civil estadounidense ante el inicio del segundo mandato del presidente Donald Trump. La investigadora senior del programa Estudios de Gobernanza del *think tank Brookings* sostiene que la coordinación entre individuos e instituciones es esencial para actuar como contrapeso al gobierno, y que la sociedad civil en ese país tiene nodos clave de poder que deben ser revitalizados. La autora sugiere que diversos académicos han advertido durante años sobre la erosión democrática en Estados Unidos, sin embargo, las instituciones académicas no se han pronunciado de manera conjunta. Por otro lado, Williamson afirma que la clase empresarial estadounidense no ha canalizado sus preocupaciones hacia la política, y que la influencia empresarial del país se ha vuelto “más conservadora ideológicamente”.

Publicación CEIGB del 11 de febrero: [Petro: ajustes en gabinete y declaraciones sobre ELN](#)

Lectura recomendada: Diego Stacey, “[Los escándalos alrededor del Gobierno de Petro lastran la percepción de corrupción de Colombia](#)”, *El País*, 11 de febrero de 2025.

Sinopsis: El artículo aborda el problema de corrupción en Colombia y su impacto en el gobierno del presidente Gustavo Petro. En el Índice de Percepción de la Corrupción 2024, publicado el 11 de febrero por la organización Transparencia Internacional, Colombia obtuvo una calificación de 39 puntos sobre 100, lo que representa una disminución de un punto respecto al año anterior, y cayó cinco puestos en la clasificación global de 180 Estados evaluados. El reporte señala que este resultado se debe a la poca efectividad de la estrategia anticorrupción del gobierno colombiano. Asimismo, enumera algunos casos de corrupción que marcaron a Colombia en 2024, y cita al director del centro de análisis *Colombia Risk*, Sergio Guzmán, que puntualiza que estos casos “se han convertido en una bala de plata” para la oposición en el marco de las elecciones de 2026.

Publicación CEIGB del 12 de febrero: [Prospectiva de asuntos globales y multilaterales: primer semestre de 2025](#)

Lectura recomendada: Lindsay Maizland y Clara Fong, “[Global Climate Agreements: Successes and Failures](#)” (Acuerdos Globales sobre el Clima: Éxitos y Fracasos), *CFR*, 21 de enero de 2025.

Sinopsis: Los investigadores del Consejo de Relaciones Exteriores (CFR, por sus siglas en inglés) analizan los compromisos de la comunidad internacional para frenar el cambio climático. El artículo menciona que, a pesar de los esfuerzos globales, la cantidad de dióxido de carbono en la atmósfera sigue aumentando. En este sentido, los científicos auguran una catástrofe ambiental global que elevará más el nivel del mar y provocará incendios forestales devastadores, sequías e inundaciones, entre otros efectos. Específicamente, los autores estudian los pactos internacionales más importantes en materia de cambio climático y sus avances. La Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (1992) y el Protocolo de Kioto (2005) sentaron un precedente para la diplomacia climática, siendo el Acuerdo de París (2015) el tratado climático más importante hasta la fecha, según Maizland y Fong. Sin embargo, el artículo concluye que los compromisos asumidos en virtud del Acuerdo de París no son suficientes. Aunado a esto, Estados Unidos, que es el segundo país con más emisiones contaminantes, se retiró del acuerdo. Diversos expertos coinciden en que es necesario proponer nuevos foros y mecanismos de acción para atender los desafíos climáticos.

Publicación CEIGB del 13 de febrero: [Observatorio de Política Exterior de México, no. 103, Reporte de diciembre 2024 – enero 2025](#)

Lectura recomendada: Brenda Estefan, “[Deportations and Tariffs Are a Stern Test for Sheinbaum](#)” (Las deportaciones y los aranceles son una dura prueba para Sheinbaum), *Americas Quarterly*, 27 de enero de 2025.

Sinopsis: La analista profundiza en los efectos para México de una serie de órdenes ejecutivas emitidas por el presidente Donald Trump tras asumir el cargo. El mandatario estadounidense declaró la “emergencia nacional” en la frontera, designó a los cárteles de la droga como organizaciones terroristas y advirtió que impondría nuevos aranceles a las importaciones mexicanas. En esta publicación se analiza el desafío de la migración, destacando que las autoridades mexicanas deben garantizar deportaciones ordenadas y seguras. Aunque la red consular mexicana en Estados Unidos es la más grande del mundo, enfrenta una falta de recursos humanos y financieros. Por otra parte, la decisión sobre los cárteles podría contrarrestar la influencia del crimen organizado en la economía formal, pero también implica riesgos, ya que las redes de los cárteles han penetrado diversas industrias clave como la agricultura y el turismo. En este marco, Estefan considera que la amenaza de nuevos aranceles erosiona la confianza de los inversionistas, independientemente de que estos se implementen o no. Finalmente, el artículo recomienda a las autoridades mexicanas estar preparadas para atender los temas de migración y seguridad.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinación General

—

Coordinación y revisión

Judith Fuentes Aguilar Merino
Darah Michelle Palafox Guerrero

Investigación y elaboración

Carolina Guadalupe Robles Dávila

FEBRERO DE 2025

El Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques del Senado de la República tiene como objeto elaborar estudios y recopilar información sobre temas de política internacional y exterior de México, así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades. También busca contribuir al ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior y auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores, que así lo requieran, en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

“Los análisis, estudios e investigaciones del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques no representan la postura del Senado de la República, ni la de las y los senadores que lo integran”.



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx